

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Lunes, 12 de Noviembre de 1906

Año XXXV. Núm. 10.066

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

## PLUMA Y TIJERA

### Inglaterra y el laicismo

El telégrafo nos anuncia que al discutirse el proyecto de ley sobre enseñanza en la Cámara de los lóres, ésta, por gran mayoría de votos, aprobó una enmienda de lord Heneuze, según la cual ha de consagrarse una parte del día á la educación religiosa en todas las escuelas públicas.

El Gobierno, que combatió la enmienda, fué derrotado por 256 votos contra 56.

Como ven nuestros europeizantes jacobinos, malos vientos corren en la libre Inglaterra para el laicismo en la enseñanza.

Hace algunos años hubo otro intento de crear en Inglaterra esas escuelas laicas, donde estuviese prohibida la enseñanza de los dogmas. Con tal motivo, se reunió una Comisión, constituida por hombres eminentes de todos los partidos, que, después de celebrar cien sesiones y de abrir informaciones amplias respecto á la materia, formuló las conclusiones siguientes:

1.ª Que casi todos los padres de familia optaban por que se diese enseñanza religiosa á sus hijos. 2.ª Que la enseñanza religiosa en las escuelas cada domingo, no era suficiente; y 3.ª Que la mejor condición para formar un hombre honrado, un hombre moral, era el conocimiento de la religión enseñada por Nuestro Señor Jesucristo.

No mucho tiempo después sir John Gorit presentó á las Cámaras, en nombre del Gobierno, un *bill* sobre la reorganización de la enseñanza pública, y reconociendo en él expresamente los servicios de las escuelas establecidas por las Asociaciones religiosas, que aún solo consideradas desde el punto de vista económico, ahorraban al Estado más de 20.000 libras esterlinas, les aumentaba considerablemente la subvención que ya percibían del Tesoro público, dispensándolas además de las contribuciones locales.

Inglaterra, hoy como entonces, se pronuncia resueltamente en favor de la enseñanza religiosa, contra la que atentaba hipócritamente el proyecto ministerial de Mr. Birrel. Esas peligrosas orientaciones sectarias no se acomodan al espíritu sinceramente liberal de la política inglesa, y contradecían por completo el carácter antes que nada religioso y moral de la educación sostenido explícita y enérgicamente por estadistas y pensadores tan ilustres como Roberto Peel, lord Rusell, lord Derby y Gladstone.

Inglaterra como Alemania, por su antiguo fondo nacional, por su tradicional modo de ser religioso y monárquico, tienen poderosos elementos de resistencia que oponer á las corrientes de la democracia latina republicana, dictatorial y atea.

En Alemania, después de la tor-

menta jacobina de Kulturkampf, se ha impuesto la reacción, llegando á declarar el canciller Caprivi en las Cámaras, al discutirse la ley escolar, que actualmente la lucha no era entre el protestantismo y el catolicismo, sino entre el cristianismo y el ateísmo; y que amenazada Alemania por el ateísmo, era absolutamente indispensable la escuela confesional para combatir esa plaga invasora.

Los efectos desastrosos de la enseñanza laica en la juventud se comprueban con el mismo D. Buisson, inspector general de Instrucción primaria y principal redactor de las leyes escolares laicas de la vecina República, hubo de confesar por ello que la enseñanza de la moral cívica con que se había sustituido en las escuelas la enseñanza religiosa, era de pésimos resultados.

El terreno que gana el maestro decían los sectarios franceses, lo pierde el sacerdote; pero pronto se vió que el terreno perdido por la Iglesia había sido también perdido para la República. El maestro laico fué el vehículo seguro por donde llegaron al corazón del pueblo con el ateísmo materialista el internacionalismo y el antimilitarismo: amortiguado, si no extinguido del todo, el amor á la Patria, y socavada la disciplina militar en sus cimientos, la nación francesa está abocada al desastre, aunque no llegue á convertirse de ello hasta que suene la hora de sus tristes destinos.

Las naciones previsoras y prudentes cuidan con empeño de no arrojar los gérmenes de su disolución en las escuelas.

## ECOS POLITICOS

Madrid 10.

El Presidente del Consejo concurrió ayer mañana á su despacho oficial, en donde recibió la visita de los comisionados por las Diputaciones vascas, que iban acompañados de los presidentes de dichas Corporaciones y de los senadores y diputados por aquellas provincias.

Expusieron al Sr. López Dominguez sus pretensiones, contestándoles el jefe del Gobierno, que en lo que se refiere al concierto económico, procurará satisfacerlas en cuanto sea factible y compatible con los intereses generales del país, y por lo que afectaba á otras que le fueron formuladas, pidió á los comisionados que le dieran una nota detallada de ellas, para examinarlas en Consejo de ministros.

La Comisión salió satisfecha de la entrevista.

Después recibió el Presidente del Consejo á los obreros bilbaínos, quienes le expusieron que el concierto no favorecía á las clases proletarias, y además perjudicaba á los intereses generales del país.

El general López Dominguez les prometió que procuraría armonizar los

intereses de todos.

\*\*\*

Se reunió ayer en el Congreso la Comisión de Suplicatorios, no tomando acuerdo concreto.

Algunos individuos de dicha Comisión creen que no habrá mas remedio que conceder ciertos suplicatorios pedidos en procedimientos seguidos á instancias de parte; pero es casi seguro que antes de que el Congreso proceda á concederlos, se solicite una prórroga al plazo fijado en el reglamento á fin de dar tiempo, entre tanto, á la aprobación de un proyecto de ley que tiene anunciado el ministro de Gracia y Justicia, en virtud del cual, los procesos contra senadores y diputados serán instruidos por el Tribunal Supremo.

\*\*\*

Para la presidencia de la Comisión que en el Congreso ha de dictaminar el Tratado de comercio con Suiza, será designado el señor Suárez Inclán.

\*\*\*

La Comisión que entiende en el proyecto de ley sustituyendo el juramento por la promesa, se ha reunido ayer, aprobando el dictamen y repartiéndose los turnos para el debate.

El ministro de la Guerra llevará pronto al Consejo su proyecto de ley sobre instrucción militar obligatoria.

El general Luque se propone presentar dicho proyecto de ley en el Senado.

\*\*\*

Parecía que se había dado por terminado anteayer el debate político. Toda la Prensa había reflejado esta impresión, por eso fué grande la sorpresa en la Cámara, cuando á primera hora de la tarde se supo que el señor Maura se proponía usar de la palabra en el debate político.

Los amigos del jefe conservador explicaban este cambio de propósito, diciendo que en el debate político no sólo había que discutir lo referente á la crisis de julio, sino otros varios asuntos y otras diversas cuestiones, de todo lo cual se proponía ocuparse el señor Maura.

Roto ya el dique, claro está que el debate político se extenderá y acaso tome vuelos y amplitudes con que ya no se contaba, pues intervendrá también el Sr. Salmerón, no dejará de hablar el Sr. Nocedal, y acaso intervengan en el debate los Sres. Mella y Alvarez (D. Melquiades).

Esto sin contar con que las incidencias impensadas en todo debate pueden dar motivo á que intervengan otros elementos de la Cámara.

\*\*\*

Con tales antecedentes ya consiguados, al llegar al orden del día habló el Sr. Maura, y dejando á un lado la crisis, después de confirmar la explicación dada por el Sr. Moret, y después también de significar al Gobierno que la minoría conservadora no consentirá que se ponga al debate ninguna

ley antes de las económicas; el señor Maura hizo tema principal de su discurso la ley de Asociaciones, la tendencia progresiva marcada en esta cuestión por el Gobierno, al cual, parodiando aquellos famosos versos de ejemplo retórico, que dice:

«Los adarves avisaron  
á las mudas atalayas,  
las atalayas los fuegos,  
los fuegos á las campanas».

dijo que, siguiendo el mismo camino en la cuestión religiosa que el Sr. Moret, estaba ligado á éste, el cual á su vez lo estaba á los republicanos templados como el Sr. Azcárate, como éste lo estaba á los republicanos revolucionarios y éstos á los anarquistas, por donde venía el Gobierno á resultar prisionero de todos estos elementos extremos.

Y como el señor Soriano interrumpió diciendo que ojalá fuera cierto, y del banco azul se negara el hecho, el señor Maura dijo:

«Es que el prisionero no lo suele ser por su voluntad. Lo mejor es no ponerse en la ocasión», lo cual dió lugar á que el ministro de Fomento García Prieto, con una oportunidad que aplaudió toda la mayoría, exclamase:

«Mas galardo es encontrarse en la ocasión, y salir de ella.»

El señor Maura continuó su discurso, con su elocuencia característica: diciendo que si no se habían visto todavía movimientos de opinión contra la ley de Asociaciones, es porque hay seguridad de que no la llevarán á cabo, llegando por fin á exclamar que la ruptura de relaciones políticas por esta causa, sería la guerra civil, palabras de que protestaron los liberales de la Cámara.

En tal *tessitura* continuó el señor Maura hasta el final de su discurso, que fué muy aplaudido por sus amigos.

Le contestó el señor García Prieto, haciendo constar que el Gobierno no puede menos de protestar contra los tonos de violencia y de imposición del señor Maura, en lo relativo á la prelación del debate de proyectos de ley, pues el Gobierno se ha preocupado ya de tales cuestiones.

Paso á paso fué siguiendo el señor García Prieto el discurso del Sr. Maura, diciéndole que no apasiona nunca tanto como cuando habla de las cuestiones religiosas, haciendo constar que estos proyectos del Gobierno, vienen siendo programa del partido liberal desde 1902.

\*\*\*

Después de las rectificaciones de los Sres. Maura y García Prieto, usó de la palabra el señor Azcárate, pronunciando uno de los discursos mas elocuentes que se le han oído en el Parlamento.

Duro fué el diputado republicano para con el Sr. Maura, al cual dijo que con las ideas expresadas por el jefe conservador en su discurso, no se podía gobernar.

Recordó palabras del Sr. Cánovas, quien conteniendo con el obispo de Madrid, señor Martínez Izquierdo, le dijo que la teoría defendida por éste era la Inquisición modernizada, y que en las teorías de aquel prelado se inspiraba el Sr. Maura.

El jefe conservador se sintió molesto por tales afirmaciones, contestando también con un brioso discurso, muy aplaudido por sus correligionarios.

La rectificación del Sr. Maura elocuentísima, ha elevado la temperatura parlamentaria á un grado pocas veces visto en nuestro Parlamento. No recordamos que las ideas lucharan con mayor violencia dentro de las armas de la corrección. La palabra cálida veheméntísima, del Sr. Maura, sus gestos airados, sus apóstrofes tribuncios, sus trozos brillantes, han lucido, como nunca, electrizando á los conservadores y provocando tempestades parlamentarias en la mayoría y minoría republicana.

No compete al *reporter* poner comentarios á las ideas, sino relatar los hechos.

Un momento ha habido en que el Sr. Maura ha sido aclamado frenéticamente por su hueste, aquél en que explicando su consejo al Rey acerca de la disolución, descorriendo todos los velos, afirmó con varonil audacia que él había dicho al Monarca que otorgado el decreto de disolución de Cortes al señor Moret se habría retirado de la política, por considerar incompatible su deber y su dignidad política con las arteras maquinaciones de la *camarilla*. El momento ha sido de supremo interés parlamentario.

La palabra coacción brotada de los labios del Sr. Azcárate. Melquiades Alvarez revolviase en el asiento nervioso y descompuesto, y el Sr. Moret, desde su escaño, miraba sonriente al jefe conservador como si quisiera subrayar con su silencio la valiente manifestación del Sr. Maura.

Levantóse el Sr. Azcárate y el orador republicano con elocuencia y erudición, que provocaban ovaciones de la mayoría, fué combatiendo las teorías desarrolladas por el señor Maura.

Levantóse la sesión y casi en seguida apareció el Sr. Maura en el pasillo.

Recibió un aplauso nutrido de los conservadores entusiasmados, y en el acto los liberales corrieron mezclados con los republicanos, esperando al señor Azcárate, á quien rodearon, otorgándole una ovación.

Por el otro lado avanzaba el señor García Prieto, a quien aplaudían numerosos diputado liberales.

En un grupo los Sres. Dato, Gasset y Burell llevaban la palabra.

Decía el Sr. Gasset, dirigiéndose al señor Dato, que nunca los jefes conservadores desde Cánovas á Silvela, por grandes que fueran las disparidades entre los partidos gubernamentales habían amenazado con la guerra civil, y mucho menos con su retirada de la vida pública.

Citaban los ejemplos del Jurado y del sufragio universal aceptados por el partido conservador como legítimas conquistas de la democracia.

El mismo Sr. Silvela—decía el señor Gasset—y luego el Sr. Villaverde reconocieron la necesidad de poner dique á las Ordenes religiosas.

Replicaba el Sr. Dato que la sinceridad del Sr. Maura era una gran prueba de civismo, porque del corazón á sus labios habían salido las impresiones, dando un gran ejemplo de integridad política, añadiendo que el partido conservador estaba entusiasmado de la conducta de su jefe.

El Sr. Maura era una gran prueba de civismo, porque del corazón á sus labios habían salido las impresiones, dando un gran ejemplo de integridad política, añadiendo que el partido conservador estaba entusiasmado de la conducta de su jefe.

Melquiades Alvarez, en otro grapo, abundando en las ideas del Sr. Azcárate, afirmaba que el Sr. Maura era desde hoy el jefe del partido católico, y que, divididos los campos, los republicanos han reproducido la política del Sr. Castelar, cuando para salvar el sufragio y Jurado apoyó resueltamente al Gobierno del Sr. Sagasta en aquel famoso Parlamento largo, al que se deben las más preciadas conquistas de la democracia española.

## DEL DÍA EL LAZARETO

Del diario de sesiones correspondiente al día 8 de los corrientes, llegado en el correo de hoy, copiamos los siguientes párrafos que comprenden la pregunta que nuestro celoso diputado D. Fernando Weyler dirigió al Ministro de la Gobernación sobre el Lazareto de este puerto y la contestación que sobre el particular dió el Sr. Dávila:

Dijo el Sr. Weyler: Durante el mes de Septiembre pasado, arribó al puerto de Las Palmas el vapor *Montevideo* con dos casos de fiebre amarilla á bordo, por cuyo motivo se le impuso cuarentena, que fué á rendir á un puerto francés. En justificación de esto dirigió el Sr. Díaz Becerril, representante de la Compañía Trasatlántica, una instancia al Ministerio de la Gobernación, el cual al resolverla por conducto de la Inspección general de Sanidad, consignó el hecho de que no hay ningún puerto ni Lazareto, en territorio español, capaz de que en él puedan rendir cuarentena los buques de las condiciones del *Montevideo*.

Este hecho, que por sí solo es muy doloroso, reviste, además, una gravedad más extraordinaria, porque España, en virtud del convenio internacional firmado en París en 3 de Diciembre de 1903, está obligada á tener dos estaciones, con los correspondientes Lazaretos, una en Vigo y otra en Mahón.

Nada se ha hecho, en Mahón al menos, desde aquella fecha, pues de una cantidad que se consignó con tal objeto en el pasado ejercicio en los presupuestos, nada ha correspondido al Lazareto de Mahón ni en concepto de material ni tampoco para personal.

Existe allí un edificio magnífico, concluido el siglo pasado, y que está en el más completo abandono, hasta el punto de que cuanto más se tarde en acudir en su auxilio, tanto más costoso será luego para el Estado hacer las reparaciones necesarias para ponerlo en condiciones de prestar servicio. En su virtud, yo ruego al Sr. Ministro que mire con cariño este asunto, no solo por su gravedad internacional, sino por su importancia nacional misma, desde el momento en que los buques que arriban á nuestros puertos tienen que acudir á otros extranjeros para cumplir las cuarentenas.

Este es mi ruego, y yo agradeceré á S. S. me diga si se ha ocupado de este asunto y si piensa poner el remedio necesario.

El Sr. Ministro de la GOBERNACIÓN (Dávila):

Yo ofrezco al Sr. Weyler mirar, no solo con cariño, sino con grandísimo interés, el asunto que acaba de recomendarme.

En efecto, según el acuerdo de la Conferencia internacional de París, el Gobierno español viene obligado á establecer los dos Lazaretos que S. S. ha indicado, el primero en Vigo y el segundo en Mahón, para que los buques puedan en ellos hacer cuarentena, sin necesidad de causarles los perjuicios que se les originan, como acaba de decir el Sr. Weyler, obligándoles á rendirla en puertos extranjeros.

El de Vigo estará concluido á fines de este año, y también se ejecutarán los trabajos necesarios para habilitar el de Mahón.

Yo ofrezco á S. S. remover todas las dificultades que haya, y con el concurso del Parlamento, que espero concederá los créditos necesarios, harémos frente á los compromisos internacionales que tenemos contraídos, á fin de evitar los inconvenientes, daños y perjuicios que al comercio se originan. Cuento, pues, S. S. con toda mi voluntad y con toda mi cooperación para los fines que persiguo.

## DICHOS Y HECHOS

«La Voz de Menorca, siguiendo las huellas de «El Liberal», cuando le achacamos alguna falta, en vez de defenderse y rechazar los cargos se contenta con decir que nosotros cometemos también iguales faltas.

Claro está que se limita á consignar la afirmación y se cree el colega dispensado de las pruebas, atendida su *autoridad y prestigio*.

Sea como fuere, siempre vendremos á parar que los republicanos cuando cometen una falta se sienten absueltos si pueden achacar á los monárquicos otra igual.

Se contentan nada menos que con seguir nuestras huellas y hacer el mono.

¿Y las ideas?

Siempre hemos hallado á los republicanos faltos de programa en su vida práctica.

Dice «La Voz de Menorca» que los monárquicos somos molinos de viento que buscan lo que más les conviene.

Esto es hablar por hablar: A las afirmaciones hay que acompañar las pruebas.

Tiene el crédito averiado el periódico republicano.

También dice aquel periódico que muy lejos de parecerles gigantes los monárquicos á los republicanos, á nosotros nos costa que en más de una ocasión han parecido enanos.

Claro, por eso, cuando se presenta la ocasión, apuestan «los republicanos» doscientos contra uno.

No comprende «La Voz de Menorca» como puede sostenerse el bloque monárquico, existiendo entre ellos diferencias de programas de cada día más acentuadas.

Si no hubiera diferencias no habría bloque, sino un partido único.

Pero, ante los caciques republicanos que explotan la ignorancia y el error, que carecen de programa de ac-

ción, que han conducido al pueblo á la miseria y á la ruina, pareció salvadora la coalición de todos los elementos de orden.

Ante el enemigo común los buenos patriotas olvidan diferencias y odios y se aprestan á luchar juntos, abrazados á una misma bandera.

Dice el periódico republicano que escribimos con mala intención nuestro suelto por el que no ábamos que don Antonio Esteve hubiese abierto para nuestros calzados el mercado mexicano; pero al mismo tiempo viene á confesar que era cierto cuanto nosotros decíamos, esto es, que antes que Esteve hubo otros como Terrés y Danús que introdujeron en México nuestros calzados.

Y ve pues el público la mala intención que llevamos: la de evitar que el periódico republicano, con el intento de dar bombo desmedido á uno de sus conspicuos correligionarios, falsease la verdad y relegara al olvido y á la ingratitud los esfuerzos de los que le llevaron al Sr. Esteve la delantera en tales trabajos.

Este año el «Círculo de Obreros de Unión Republicana» no dará funciones en el Teatro Principal, como venía haciendo en los anteriores.

Con tal motivo reina entre los socios de aquel casino fuerte marejada.

Los republicanos querían que se les cediera el Teatro á más bajo precio que el que abonan las demás sociedades; pero, después de andar con regateos, se han llevado calabazas.

No es de extrañar, pues, que tengan que restar importantes elementos, de los que figuraban de antiguo en aquella casa.

Están de capa caída.

R. I. P.

MANITAS.

## CARTERA DE MAHÓN

A las 7 y media, ha fondeado en nuestro puerto procedente de Barcelona, el vapor correo «Isla de Menorca» habiendo sido portador de 14 reses vacunas para el abasto de la población.

En el mismo vapor han venido las compañías dramática y de zarzuela que han de actuar en el Teatro Principal y en el «Consejo» durante la próxima temporada.

En el vapor de Barcelona ha llegado esta mañana nuestro muy estimado amigo D. José Ojives de Magarola, quien ha traído para su uso particular un lujoso coche automóvil Darraca de 20 caballos, con el que ha salido inmediatamente para Ciudadela.

Damos al Sr. Ojives nuestra bienvenida.

Siendo imposible el tránsito de los automóviles que prestan su servicio entre esta población y la de Ciudadela á consecuencia de la gran cantidad de pedregal que se ha colocado para reparar el piso; se ha suspendido por unos días la salida de dichos vehículos, habiendo contratado la compañía de carruajes que prestarán el servicio mientras desaparece aquel obstáculo y se termine el arreglo del afirmado de la carretera.

Aprovechando el tiempo primaveral que reinó ayer, fueron muchas las familias que trasladaron á «Gala-Mez-

quida» para ver el vapor embarrancada «Isaac Pereire».

Ayer tarde á las horas de costumbre la música militar tocó en el paseo de Isabel II, el que se vió bastante desanimado.

Anteayer por la tarde, mientras pasaba por el camino de Alcaufar, á donde se dirigía, el carruaje de nuestro amigo D. Juan Mercadal y Pons, salió de su casa una niña de ocho años que estaba jugando con otros muchachos y que caminaba vuelta de espaldas, la que tuvo la desgracia de ir á caer entre las ruedas del carruaje, saliendo del percance con dos fracturas en una pierna.

La desgraciada niña fué curada por el médico municipal de San Luis señor Seguí Fedelich, encontrándose hoy relativamente bien.

Por mas que el accidente fué puramente casual, sin que en él tuviera culpa alguna el conductor del carruaje, sabemos que el propietario del mismo señor Mercadal se ha ofrecido á sufragar la cura y socorrer á la familia, atendida su falta de recursos.

Desearnos a la paciente pronto restablecimiento.

El sábado por la noche falleció en la calle del Carmen una niña atacada de difteria; habiéndose efectuado el entierro en la madrugada de ayer, por disposición de la alcaldía.

Ayer á las 9 zarpó para Barcelona y escalas el vapor «Menorquina», el que tuvo que demorar su salida en espera de noticias de Ciudadela, para saber si el estado del mar permitía operar en el antepuerto.

Ayer empezaron los ensayos de la orquesta contratada para tocar en el Teatro Principal, en las funciones de la próxima temporada.

En la Junta celebrada ayer en el casino «Consey» fueron admitidos más de 40 socios que tenían pedido su ingreso.

Con motivo de las funciones que en el Teatro Principal se darán los sábados por cuenta del «Centro Ciclista», son muchas las personas que se inscriben para ingresar en dicha sociedad.

Por no reunir condiciones para la venta, el veterinario inspector de carnes ha mandado inutilizar esta mañana en el matadero un cerdo de 17 arrobas procedente del predio S. Olivar.

Nuevamente se ha suspendido la subasta que debía efectuarse hoy para la venta del casco, aparejos y cargamento del vapor «Isaac Pereire» embarrancado en Cala-Mesquida.

Habiéndose dirigido una casa de Barcelona á la Alcaldía de esta ciudad, al objeto de informarse respecto de si existe en Menorca la piedra ó cristalización «Sillex» (piedra de chispas) cuya piedra emplea en cantidades de importancia, pueden las personas á quienes interesa pasar por la Alcaldía, en donde se le facilitará los oportunos informes.

Por algunos individuos de la dotación del «Freisland» se efectuó el sábado en la Esplanada de Villa-Carlos una partida de *foot-ball* la que se reanudó en la tarde de ayer á presencia de numeroso público.

Terminaron anteayer y ayer los devotos novenarios consagrados en las iglesias parroquiales, al eterno descanso de los difuntos.

Mucha ha sido la concurrencia de fieles que á dichos cultos ha asistido, particularmente en Sta. María, donde han revestido notable solemnidad.

Ha sido nombrada en propiedad Maestra de la escuela pública de niñas de Fornells, doña Andrea Juan Verdadera.

Carga embarcada ayer mañana para Barcelona en el vapor-correo «Menorquina»:

96 fardos tejidos; 24 cajas y 10 paquetes calzado; 8 bultos escobillas; 3 bultos grasa; 1 bulto pieles; 26 piedras para la construcción; 2 filtros de piedra; 1 barril vino; 1 caja caza; 1 maleta y 10 paquetes monederos plata; 1 saco patatas.

De Alayor nos dicen, que después del solemne novenario de ánimas celebrado en la parroquia, ha tenido lugar otro en la iglesia de San Diego, el que se ha visto muy concurrido, ocupando la Sagrada Cátedra los Rdos. Sres. Tutzó y Pons Seguí.

El vapor «Bellver» desembarcó ayer en el puerto de Barcelona 630 cerdos cebados, de los cuales había uno cuyo peso era de 370 kilos, y los otros, dos de 310 cada uno.

Copiamos de «El Vigia Católico» de Ciudadela del sábado último:

«Cuartel.—El jueves de la presente semana se otorgó ante el Notario de esta residencia, la escritura pública de compra-venta del molino de veinte y seis dependencias, situado en las inmediaciones de la «Quintana de Mar», que el M. I. Ayuntamiento de esta ciudad ha adquirido para cederlo al Ramo de Guerra para la construcción de un cuartel de Infantería.»

En la parroquial iglesia de San Martín del pueblo de Mercadal se celebró ayer la fiesta de su Santo Patrón y titular S. Martín, Obispo de Tours, la que se vió muy concurrida mañana y tarde.

Enalzó las virtudes del Santo el Rdo. Sr. Cura-Párroco de S. Cristóbal.

Pasajeros llegados esta mañana de Barcelona en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

D. Pedro Hill; Vicente Carbó; Alfonso Figueras; Fidel Casela; 33 artistas; Juan Costabella; Anton a Tronchón; Ramón Sicart; Manuel Nuñez; José de Olives, esposa y dos mas de familia; Joaquín Ferrer é hijo; Juan Allés; Jaime Anglada; Ignacio Geloch; Enrique Orobít; Magdalena Pons; José Camps é hija; Antonio Marqués; José Orfila; Antonio J. Massanes; Margarita Mercadal; Salvador Florit; Pedro Román; Lorenzo Veles; dos individuos de tropa; Pedro Diaz; Rosa Navarro; Avelina Valls; José Olivás, y Antonia Villalonga.

## Noticias militares

El primer teniente D. Luis Valcarcel Lopez-Espila de la compañía de telégrafos de la comandancia de esta isla, ha sido destinado á la de obreros, y en su reemplazo ha sido nombrado don Inocente Sicilia Rutz que presta sus servicios al primer regimiento mixto.

—En la escala de sargentos reenganchados ha sido dado de baja don Bartolomé Caldentey Riera auxiliar de oficinas del arma de artillería y de alta D. Andrés Desforado Soch.

## COMISION DE EVALUACION DEL DISTRITO DE MAHON

Anuncio.—Formado el repartimiento individual del cupo de la contribución territorial sobre la riqueza rústica, colonial y pecuaria, de este término municipal, así como también el de la contribución territorial sobre la riqueza urbana del mismo término municipal, para el año próximo de 1907, estará expuesto al público, á efectos de reclamación, en el local que ocupa esta oficina, por el término de ocho días, á contar desde la inserción de este anuncio en el «Boletín Oficial» de esta provincia, para que puedan los señores contribuyentes examinarlo y producir las reclamaciones que tengan por conveniente, en la inteligencia de que no serán atendidas las que se hagan fuera de dicho plazo.—Mahón 10 noviembre de 1906.—El Administrador-Depositario de Hacienda, José Riera.

## Estadística

### MOVIMIENTO DEL PUERTO

#### COMANDANCIA DE MARINA

Entrado el 12.—De Barcelona, vapor-correo «Isla de Menorca».

#### MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 7 noviembre.—1 buey, 284 kilos, Barcelona; 1 vaca, 195, id; 1 id, 170, id; 1 id., 139, le Cova (S. Cristóbal); 1 ternero, 232, Barcelona; 2 carneros, 20, Juan Xequet (Alayor); 1 id., 11, Binideline; 4 cabras, 34, Binisermeña, y 8 cerdos, 843.

Día 8.—1 buey, 192 kilos, Barcelona; 1 vaca, 194, Jaime Mascará (Alayor); 1 ternero, 293, Barcelona; 1 id., 214, Miguel Sureda; 1 id., 191, huerto de Jaime Félix; 1 id., 121, Vicente Xequet (Alayor); 2 carneros, 29, noria se Punta; 1 id., 24, Biniañi de Lorenzo; 1 id., 27, Curnia de Baix, y 11 cerdos, 1.127

EL COMANDANTE MILITAR DE MARINA de Menorca, Capitán del puerto de Mahón, etc., etc.

Hago saber: Que desde mañana 13 del actual tendrán lugar en la fortaleza de Isabel II ejercicios de tiro al blanco durante las primeras horas de la noche.

Empezará el tuesday desde el anochecer. La señal de dar principio al ejercicio será el tener encendidos los proyectores.

Lo que se publica para conocimiento de los pescadores, tripulantes de embarcaciones y demás gente de mar á fin de evitar desgracias.—Mahón 12 noviembre de 1906.—Cayetano Tejera.

## Nuestros telegramas

General fallecido.—Cacería régia

Madrid 12.—1.

Telegrafian de Alicante que ha fallecido en aquella ciudad el general Mainó.

D. Alfonso XIII y la Reina Victoria asistieron ayer á una cacería en la casa de campo.

Incendios.—Pérdidas.—Victimas

Madrid 12.—1.

Telegramas recibidos de Paris dan cuenta de haber ocurrido en Nueva-York varios incendios importantes.

Las pérdidas ocasionadas por el voraz elemento son de muchísima consideración.

Han ocurrido también gran número de víctimas.

Ha llamado la atención el que tales incendios han sido simultáneos.

Manifestación republicana.—Cargas—Heridos

Madrid 12.—1.

En Valencia se ha verificado una importante manifestación republicana.

La policia intentó disolverla dando repetidas cargas.

A consecuencia de los hechos han resultado un buen número de heridos.

Explosión en una iglesia.—Pánico

Madrid 12.—1.

Telegrafian de Almeria que en la iglesia de San Pedro y en ocasión en que había reunidos un buen número de fieles, explotaron algunos cartuchos de pólvora.

El pánico que produjeron las detonaciones fué indescriptible.

El vecindario está indignado.

Se instruyen diligencias para el esclarecimiento de los hechos.

Salida del representante de las sociedades católicas en Cataluña.—Despedida entusiasta

Madrid 12.—2.

Ayer salieron para Barcelona los representantes de las sociedades católicas de Cataluña Sres. Trias y Parellada, los que estos días se han ocupado del escándalo ocurrido con motivo del entierro del diputado señor Juli, dando una conferencia en el Centro de Defensa social.

Acudió á la estación á despedirles un gentío inmenso, dándose repetidos vivas á la religión católica.

Al regresar de la estación realizaron los católicos una imponente manifestación.

En el Senado.—Interpelación del General Weyler

Madrid 12.—1.

En la sesión que celebrará hoy el Senado el ex-ministro General Weyler interpelará al Gobierno respecto á la amortización de las vacantes de Capitán General, producidas por fallecimiento de los señores Blanco y Conde de Chetete.

Opina el señor Weyler que dichas vacantes deben de ser cubiertas.

Conferencia.—Actitud de Maura.—Expectación

Madrid 12.—1.

El Presidente del Consejo General Lopez Domínguez celebrará una conferencia con S. M. el Rey para enterarle del curso de los debates y de la actitud en que se ha colocado el señor Maura respecto de los asuntos que se ventilan en la actualidad.

La actitud enérgica del señor Maura ha causado gran expectación.

Agencia Española.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 12.

Fondeado «Menorquina» sin novedad á las nueve y media.—Cabot.

Imp. de M. Parpal.—Teléfono, n.º 84.

# DIETARIOS Ó AGENDAS DE BUFETE PARA 1907

De venta en esta imprenta

## CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Milán confesor, Diego de Alcalá y Paterno.

Santo de mañana.—Stos Homobono confesor, Arcadio y Estanislao

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Nira. Sra de la Misericordia en San José.

## SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoll 12.—8 m.

Barómetro 760'4; viento SE. muy flojo; mar llana; cielo cubierto; horizontes chubascosos.

## BANCO DE MAHÓN

Todos los jueves, de cuatro á seis de la tarde, se admitirán en estas oficinas, proposiciones para la compra-venta de fincas rústicas y urbanas.—Mahón 12 noviembre 1906.—Por el Banco de Mahón: El Director-Gerente, Antonio Pons Olives.

**DISPEPSIA,  
GASTRALGIA,  
VOMITOS,  
NEURASTENIA  
GASTRICA,  
DIARREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 80 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL  
DE SAIZ DE CARLOS**

Marca "STOMALIX,"  
Serrano, 30, Farmacia  
MADRID

en Y principales del mundo.

## MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona  
aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1885

# LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

## Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

## RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

## PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pidanse estos medicamentos en todas las farmacias

# WAMPOLE

Medicamento de reciente elaboración, que contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao puro, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre; cuyos efectos rápidos y curativos son asombrosos.

Son varias ya las personas en esta Isla que se han curado con este precioso específico.

Preparado por el célebre químico Henry K. Wampole de Filadelfia (Estados Unidos).

No hay ningún otro medicamento que pueda emplearse con mayor fe y confianza.

Los hombres faltos de vigor ó aniquilados por el trabajo; las mujeres que se encuentran debilitadas; los niños pálidos y raquíticos y todas las personas, en fin, que sufren ó llevan una vida triste por falta de vitalidad, encontrarán seguramente rápido y completo alivio con este milagroso remedio, sabroso como la miel y agradable al paladar más delicado.

Depositarios exclusivos en Menorca, Valls y Pons, Droguería Mahonesa. 10-15

## ABRIGOS IMPERMEABLES

Marcas Neptuno y León, con goma pegados y cosidos

De paño sin goma marca

## CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas que se deseen.

Para muestras y precios dirigirse al Representante en Menorca

D. JUAN T. Vidal.—Doctor Orfila, 10.

en Ciudadela á D. Antonio Alzina.

~ PRECIOS LIMITADÍSIMOS ~

## Impermeables de lana á precios módicos

José Orfila y Sintés, sastre.—Hannover, 28. 7-10

Se dá impermeabilidad, á los abrigos que por su uso lo hayan perdido.

## TEGIDOS IMPERMEABLES

calzado impermeable

para Señora y Caballero

Géneros de toda confianza.

Precios excepcionales por ser de origen.

Agente de Fabricantes de primer orden de Inglaterra.

F. Estopara Miranda, calle Iglesia, núm. 14.—MAHÓN.

## NODRIZA

Una de 27 años de edad, leche de catorce días desea encontrar criatura para amamantar en su propia casa.

Informes calle del Castillo núm. 18.—Villa-Carlos. 2-3

## AVISO

El administrador de entierros Ginés Olaya y Sintés, participa á este respetable público haber trasladado su taller de trabajo de la calle del Angel n.º 4 á la misma calle número 18 donde tiene su domicilio. Siendo varias las personas que se han dirigido al primitivo taller, en demanda de los servicios que presta el anunciante, no ocupándolo ya, los ofrece en su dicho domicilio

Calle del Angel n.º 18 3-3

# SALES JULIA

Tots els que tinguin el ventrell delicat

drán millor resultat, ab major economia.—De venda al preu d'una pesseta la caixa metalica, luxosament litografiada conteniendo 12 papers para preparar 12 litres d'aigua.—Demánense en las principales farmacias, Vicens Ferrer, Plasa del Angel Reynald Hereros, Rambla Flers; J. Juliá, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

A MAHO, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU